

**PENGARUH KEPEMIMPINAN PENDIRI LEMBAGA
PENDIDIKAN TERHADAP PEMELIHARAAN BUDAYA
RELIGIUS SISWA DI KAMPOENG SINAOE SIDOARJO**

SKRIPSI

Diajukan Kepada
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu (S1)
Pendidikan Agama Islam



Oleh :
Achmad Edi Uripa
NIM. D71214056

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2018

PERNYATAAN KEASLIAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : **ACHMAD EDI URIPAN**

NIM : **D71214056**

Judul : **PENGARUH KEPEMIMPINAN PENDIRI LEMBAGA
PENDIDIKAN TERHADAP PEMELIHARAAN BUDAYA
RELIGIUS SISWA DI KAMPOENG SINGAEO SIDOARJO**

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/ karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Apabila di kemudian hari skripsi ini terbukti sebagai hasil karya orang lain, saya bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang ada.

Sidoarjo, 16 April 2018

Yang menyatakan



ACHMAD EDI URIPAN
NIM. D71214056

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : **ACHMAD EDI URIPAN**

NIM : **D71214056**

Judul : **PENGARUH KEPEMIMPINAN PENDIRI LEMBAGA
PENDIDIKAN TERHADAP PEMELIHARAAN BUDAYA
RELIGIUS SISWA DI KAMPOENG SINAOE SIDOARJO**

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 9 April 2018

Pembimbing I



Dr. H. Saiful Jazil, M. Ag.
NIP. 196912121993031003

Pembimbing II



Dr. H. Ah. Zakki Fuad, M. Ag.
NIP. 197404242000031001

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Bimantara telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi
Surabaya, 26 April 2018
Mengesahkan,
Fakultas Tarbiyah dan Keguruan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dekan,

Prof. Dr. H. Ali Mudlofir, M. Ag.
NIP. 1963111619890310003

Penguji I

Drs. Sutikno, M. Pd. I.
NIP. 196808061994031003

Penguji II

Moh. Faizin, M. Pd. I.
NIP. 197208152005011004

Penguji III

Dr. H. Ah. Zakki Fuad, M. Ag.
NIP. 197404242000031001

Penguji IV

Dr. H. Saiful Jazil, M. Ag.
NIP. 196912121993031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Achmad Edi Uripan
NIM : D71214056
Fakultas/Jurusan : Tarbiyah dan Keguruan/Pendidikan Agama Islam
E-mail address : achmadediuripan@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PENGARUH KEPEMIMPINAN PENDIRI LEMBAGA PENDIDIKAN TERHADAP PEMELIHARAAN BUDAYA RELIGIUS SISWA DI KAMPOENG SINAOE SIDOARJO

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (data base), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 04 Mei 2018

Penulis

(Achmad Edi Uripan)

lembaga pendidikan adalah agar siswa tidak hanya mengikuti arus perkembangan zaman, tetapi juga bisa mengambil dan mempertahankan nilai-nilai yang baik serta membuang nilai-nilai yang bertentangan dengan spirit keislaman tentunya dengan tetap mengikuti perkembangan kemodernan zaman.

Dewasa ini, lembaga pendidikan non formal seperti komunitas belajar, pesantren, lembaga bimbingan belajar dan lain sebagainya menjadi salah satu pilihan pendidikan orang tua bagi anaknya di luar tempat belajar formal yakni sekolah. Lembaga pendidikan non formal yang menawarkan tempat, suasana dan budaya tertentu di samping menjadi ikon tempat tersebut tentu menjadi tolak ukur bagi orang tua untuk mendaftarkan anaknya di sana selain tentunya pendidik (pembimbing) yang berkualitas. Keunikan-keunikan pada tempat, suasana dan budaya memang sengaja dimunculkan oleh suatu lembaga non formal untuk menarik minat siswa agar datang dan mau belajar di dalamnya. Disini tentu fungsi dari seorang pendiri (kepala) lembaga mempunyai peranan yang sangat penting dalam pengembangan lembaga pendidikan untuk meningkatkan kualitas proses pendidikan. Untuk itulah diharapkan bagi seorang kepala lembaga pendidikan memberikan peran yang maksimal dalam melaksanakan tugas dan tanggung jawab di lembaga yang dipimpinnya terutama dalam menetapkan kebijakan-kebijakan yang menyangkut kebudayaan religius di lembaga pendidikan tersebut. Pandangan ini juga sejalan dengan teorinya Asmaun Sahlan, bahwa salah satu cara menciptakan budaya religius di suatu lembaga pendidikan adalah dengan kepemimpinan

semuanya tanpa terkecuali menggunakan jilbab dan baju yang sopan layaknya siswi pesantren. Selain itu jika adzan berkumandang, maka semua kegiatan berhenti seketika itu juga, baik guru maupun siswa berbondong-bondong menuju ke masjid. Budaya islam lainnya yang tercermin di lembaga pendidikan Kampoeng Sinaoe tersebut antara lain:

1. Penataan sandal yang rapi sebelum masuk ke kelas untuk melaksanakan pembelajaran.
2. Sebelum pembelajaran dimulai, semua menyanyikan lagu *Syubbanul wathon*.
3. Di akhir pembelajaran, semua guru mendo`akan siswa siswinya langsung di tempat ia mengajar. Dan ini berlangsung setiap hari ketika pembelajaran mau usai.
4. Di hari selasa malam, ada pengajian kitab kuning bagi guru-guru di Kampoeng Sinaoe sementara di hari kamisnya pengajian kitab bagi siswa dan siswi.

Akan tetapi keunikan-keunikan pada lembaga tersebut tidaklah muncul secara tiba-tiba, tentunya ada suatu kebijakan dari pendiri lembaga yang menghendaki keunikan-keunikan tersebut untuk dimunculkan ke permukaan. Maka dari itu kebijakan seorang pemimpin cenderung membawa dampak terhadap lingkungan yang dipimpinnya. Oleh karena itu berdasarkan paparan di atas penulis tertarik untuk meneliti dan menelaah tentang pengaruh kepemimpinan pendiri lembaga pendidikan yang ada di kampoeng sinaoe terhadap pemeliharaan budaya religius siswa. Penulis menuangkan dalam

dengan pembahasan yang akan kami sampaikan di dalam skripsi yang sedang kami rencanakan ini. Dan karya–karya tersebut nantinya juga menjadi bahan telaah kami dalam menyusun skripsi yang sedang kami rencanakan ini. Karya–karya ilmiah itu diantaranya adalah:

1. Nurita, Veny Rakhmah (2016) PENGARUH NILAI KEPEMIMPINAN ISLAM DIREKTUR PRODUKSI TERHADAP PRESTASI KERJA KARYAWAN MUSLIM PADA PT.BINA MEGAH INDOWOOD. Undergraduate thesis, UIN Sunan Ampel Surabaya.
2. Zulaikha, Siti (2014) PENGARUH GAYA KEPEMIMPINAN TERHADAP KINERJA PEGAWAI DI YAYASAN TARUNA SURABAYA. Undergraduate thesis, UIN Sunan Ampel Surabaya.
3. Rukmana, Shinta Hardiantie (2016) HUBUNGAN GAYA KEPEMIMPINAN PARTISIPATIF DENGAN WORK ENGAGEMENT PADA KARYAWAN. Undergraduate thesis, UIN Sunan Ampel Surabaya.
4. Yunaita, Wilda Akmala (2014) PENGARUH GAYA KEPEMIMPINAN TRANSFORMASIONAL DAN TRANSAKSIONAL TERHADAP KINERJA KARYAWAN PT. BPRS JABAL NUR SURABAYA. Undergraduate thesis, UIN Sunan Ampel Surabaya.
5. Maulana, Nasrul Arief (2017) PENGARUH KOMUNIKASI ORGANISASI, KEPEMIMPINAN DAN KOMPENSASI TERHADAP KINERJA KARYAWAN YAYASAN MASJID AL FALAH SURABAYA. Masters thesis, UIN Sunan Ampel Surabaya.

terdapat komunitas belajar dan lembaga bimbingan belajar bagi siswa siswi mulai dari jenjang TK hingga SMA. Kampoeng Sinaoe berada di kawasan daerah pendidikan, yang berada di desa Siwalanpanji kecamatan Buduran kabupaten Sidoarjo. Sedangkan sistem pembelajaran lembaga pendidikan ini yang mencerminkan budaya religius misalnya semua guru dan siswa berpakaian ala santri yakni menggunakan sarung, baju busana muslim, kopyah, berjilbab bagi siswi perempuan. Ketika adzan berkumandang, semua aktivitas berhenti dan semuanya pergi ke masjid untuk shalat. Selain itu, di hari kamis ada pengajian kitab kuning bagi siswa siswi. Dalam proses pembelajarannya, sebelum masuk ke kelas semua siswa menata sandalnya masing-masing dengan rapi, setelah berdoa memulai belajar menyanyikan lagu *Syubbanul wathon* baru kemudian dilanjutkan pembelajaran inti. Di akhir pembelajaran pun semua guru dengan *khusyu`* mendoakan siswa siswinya langsung di setiap kelas dan diamini oleh para siswa.

Jadi yang peneliti maksudkan dari penelitian ini yaitu ingin menelaah pengaruh kebijakan-kebijakan yang diterapkan oleh pendiri lembaga pendidikan serta gaya kepemimpinannya terhadap pemeliharaan budaya religius siswa di Kampoeng Sinaoe Sidoarjo.

- a. D.E. McFarland mengemukakan bahwa kepemimpinan adalah suatu proses dimana pemimpin dilukiskan akan memberi perintah atau pengaruh, bimbingan atau proses mempengaruhi pekerjaan orang lain dalam memilih dan mencapai tujuan yang telah ditetapkan.
- b. J.M. Pfiffner mengemukakan bahwa kepemimpinan adalah seni mengkoordinasi dan memberi arah kepada individu atau kelompok untuk mencapai tujuan yang diinginkan.
- c. Harold Koontz, Cyril O`Donnel dan Heinz Wehrich mengatakan bahwa kepemimpinan adalah seni atau proses mempengaruhi orang atau anggota organisasi sehingga akan berusaha mencapai tujuan organisasi dengan kemauan dan antusiasme yang tinggi.
- d. Agarwal mengatakan kepemimpinan adalah seni mempengaruhi orang lain untuk mengarahkan kemauan, kemampuan dan usaha mereka dalam mencapai tujuan pimpinan.
- e. Oteng Sutisna mengemukakan bahwa kepemimpinan adalah kemauan mengambil inisiatif dalam situasi sosial untuk menciptakan bentuk dan prosedur baru, merancang dan mengatur perbuatan, dan dengan berbuat begitumembangkitkan kerjasama ke arah tercapainya tujuan.
- f. Stephen P Robbins mengatakan bahwa kepemimpinan adalah kemauan mempengaruhi suatu kelompok ke arah pencapaian tujuan.

Mayo memberikan konsep kepemimpinan yang kontradiktif dengan gaya kepemimpinan model Taylor. Dampak negatif dari gaya kepemimpinan tegas Taylor adalah banyaknya pegawai yang sakit, bercerai dan memiliki kehidupan yang kacau balau karena memberikan totalitas yang berlebihan untuk bekerja layaknya sebuah mesin. Beberapa pendapat Mayo tentang kepemimpinan adalah:

- a) Selain mencari teknik atau metode yang terbaik, juga harus memperhatikan perasaan dan hubungan manusiawi dengan baik.
 - b) Pusat-pusat kekuasaan adalah hubungan pribadi dalam unit-unit kerja.
 - c) Fungsi pemimpin adalah memudahkan pencapaian tujuan anggota secara kooperatif dan mengembangkan kepribadiannya.
- 3) Studi Iowa

Penelitian ini dilakukan di Universitas Iowa yang dilakukan oleh Lippit dan White dibawah bimbingan Lewin. Dalam penelitian kepemimpinan ini, Lewin membuat perbandingan sistem kepemimpinan dengan meneliti tiga kelompok anak-anak berusia 10 tahun. Setiap klub diminta memerankan tiga gaya kepemimpinan, yakni otoriter, demokratis dan *laize faire* (semaunya sendiri). Gaya

bawahannya, pemberian sanksi menjadi pilihan dalam menjalankan tugasnya. Dalam pengambilan suatu keputusan peran pemimpin sangat sentral, tidak melibatkan bawahan, dan bawahan pun menerima apa yang menjadi keputusan pemimpin. Keputusan yang diambil sepihak oleh pemimpin kadang-kadang menimbulkan kerancuan dalam pelaksanaan akibat tidak dilibatkannya para bawahan dalam mengambil suatu keputusan. Keadaan ini membawa implikasi terhadap kinerja, motivasi, dan kepuasan kerja seorang bawahan menjadi rendah.

Sebaliknya, orientasi hubungan manusia yang tinggi, dengan orientasi tugas yang rendah, memunculkan gaya kepemimpinan yang memberikan kebebasan kepada karyawan. Gaya ini memberikan motivasi kepada karyawan, karena karyawan diberi kebebasan, sehingga dapat mengembangkan potensi dirinya. Namun, dapat menjadi pertikaian manakala karyawan tidak lagi melaksanakan tugas-tugas akibat pemberian kebebasan yang berlebihan.

3) Pendekatan teori kepemimpinan situasional (*situational leadership theory*)

Pendekatan situasional atau kontingensi didasarkan bahwa keberhasilan seorang pemimpin selain ditentukan oleh sifat-sifat dan perilaku pemimpin juga dipengaruhi oleh situasi yang ada dalam organisasi. Model kepemimpinan dari pendekatan ini

- 2) Memberikan hak dan kesempatan yang sama pada setiap individu sebagai makhluk social dalam mengekspresikan dan mengaktualisasikan diri melalui prestasi masing-masing di lingkungan organisasinya sebagai sebuah masyarakat kecil.
- 3) Memberikan hak dan kesempatan yang sama pada setiap individu untuk mengembangkan kemampuannya yang berbeda dengan menghormati nilai-nilai yang mengaturnya sebagai makhluk normative di lingkungan organisasi masing-masing.
- 4) Menumbuhkan dan mengembangkan kehidupan bersama dalam kebersamaan melalui kerjasama yang saking mengakui, menghargai, dan menghormati kelebihan dan kekurangan setiap individu sebagai anggota organisasi.
- 5) Memberikan perlakuan yang sama pada setiap individu sebagai anggota organisasi untuk maju dan mengembangkan diri dalam persaingan yang sehat dan jujur.
- 6) Memikul kewajiban dan tanggung jawab yang sama dalam menggunakan hak masing-masing untuk mewujudkan kehidupan bersama yang harmonis.

Tipe kepemimpinan demokratis di lingkungan sebuah organisasi menunjukkan perilaku selalu mampu dan berusaha mengikutsertakan anggota organisasinya sebagai bawahan secara aktif sesuai dengan wewenang dan tanggung jawab masing-masing.

diyakini memiliki daya tarik yang magnetik (*magnetic effects*) pada orang yang dipimpinnya.

Berdasarkan uraian di atas kepemimpinan karismatik dapat diartikan sebagai kemampuan memengaruhi orang lain dengan menggunakan keistimewaan dalam sifat atau aspek kepribadian pemimpin, sehingga menimbulkan rasa hormat, rasa segan dan kepatuhan yang tinggi pada para pengikutnya.

House dalam Robbins (2007) mengidentifikasi dua indikator determinan kepemimpinan kharismatis. Kedua indikator itu adalah (1) kepercayaan diri (*self confident*) dan (2) memiliki keteguhan dalam keyakinan (*have strong conviction*) yang luar biasa tinggi.

Berikutnya Yukl (2010) mengetengahkan indikator kepemimpinan kharismatik sebagai berikut: (1) pengikutnya meyakini kebenarannya dalam cara memimpin, (2) pengikutnya menerima gaya kepemimpinannya tanpa bertanya, (3) pengikutnya memiliki rasa kasih sayang kepada pemimpinnya, (4) kesadaran untuk mematuhi perintah pemimpinnya, (5) dalam mewujudkan misi organisasi melibatkan pengikutnya secara emosional, (6) mempertinggi pencapaian kinerja pengikutnya, (7) dipercayai pengikutnya bahwa kepemimpinannya akan mampu mewujudkan misi organisasinya.

Selanjutnya Bass dalam Yukl (2010) mengatakan bahwa seorang pemimpin yang karismatik selain memiliki indikator-

menggunakan kompetensinya. Otoritas dan pengaruh bersifat formal, hierarkis dan birokratis.

Model kepemimpinan partisipatif berasumsi bahwa proses pengambilan keputusan diambil bersama-sama kelompok. Kelompok yang diundang merasa dihargai dan dilibatkan. Keterlibatan akan menimbulkan rasa demokratis, meningkatkan keefektifan tim dan lembaga, serta bertanggung jawab. Rasa bertanggung jawab akan dapat menimbulkan rasa memiliki. Dan rasa memiliki akan menimbulkan rasa memelihara.

Model kepemimpinan transformasional adalah model yang komprehensif yang menggunakan pendekatan normatif. Model ini lebih sentralistik, mengarahkan, dan mengontrol sistem. Model ini cenderung berbuat sewenang-wenang karena kepemimpinan yang kuat, berani berkorban sebagai pahlawan, karismatik, dan konsisten dengan teman sejawat dalam berbagi nilai-nilai dan kepentingan umum. Model ini juga melibatkan *stakeholders* dalam mencapai tujuan.

Model kepemimpinan interpersonal lebih menekankan pada hubungan dengan teman sejawat dan hubungan antar pribadi. Sementara model kepemimpinan transaksional menekankan hubungan antara pemimpin dengan pengikut berdasarkan kesepakatan nilai atau proses pertukaran (transaksi uang). Transaksi diharapkan menguntungkan kedua belah pihak. Dalam hal ini pimpinan yang memandu dan memotivasi

demokrasinya harus nampak dalam seluruh tata kehidupan di lembaga pendidikan, misalnya:

- a) Kepala lembaga pendidikan harus menghargai martabat tiap anggota/guru yang mempunyai perbedaan individu.
- b) Kepala lembaga pendidikan harus menciptakan situasi pekerjaan sedemikian rupa sehingga nampak dalam kelompok yang saling menghargai dan saling menghormati
- c) Kepala lembaga pendidikan hendaknya menghargai cara berfikir meskipun dasar pemikiran itu bertentangan dengan pendapat sendiri.
- d) Kepala lembaga pendidikan hendaknya menghargai kebebasan individu

Secara sederhana, gaya kepemimpinan kepala lembaga pendidikan bertipe demokratis dapat diperjelas sebagai berikut:

- a) Wewenang tidak mutlak, artinya segala yang menjadi hak kepala lembaga pendidikan dengan ketentuan-ketentuan yang telah ditetapkan dasar hukumnya.
- b) Bersedia melimpahkan tugasnya pada orang lain dengan sistem pembagian kerja yang jelas maupun sistem pendelegasian.
- c) Keputusan yang dibuat bersama, artinya segala kebijakan yang dibuat lembaga merupakan tanggung jawab bersama.
- d) Komunikasi berlangsung timbal balik.

- 4) Kooperatif. Kepala lembaga pendidikan harus senantiasa bekerja sama dengan semua komponen yang terkait dalam melaksanakan setiap kegiatan.
- 5) Delekatif. Kepala lembaga pendidikan berupaya memberikan kepercayaan kepada staf untuk melaksanakan tugas sesuai dengan kemampuan dan deskripsi tugas/ jabatannya.
- 6) Integratif. Untuk menghasilkan suatu sinergi yang besar, kepala lembaga pendidikan harus mengintegrasikan semua kegiatannya agar tujuan sekolah dapat tercapai.
- 7) Rasional dan objektif. Kepala lembaga pendidikan berupaya untuk menjadi pemimpin yang bijak dalam melaksanakan tugasnya dan bertindak berdasarkan pertimbangan rasio dan obyektif, bukan dengan emosional.
- 8) Pragmatis. Kepala lembaga pendidikan dalam menetapkan kebijakan dan target harus mendasarkan pada kondisi dan kemampuan riil yang dimiliki oleh lembaga.
- 9) Tidak memaksakan diri untuk melakukan kegiatan di luar kemampuan dan target.
- 10) Keteladanan. Kepala lembaga pendidikan sebagai seorang figur yang patut memberikan keteladanan kepada seluruh staf, guru dan para siswa. Oleh karena itu kepala lembaga pendidikan harus senantiasa menunjukkan perilaku-perilaku yang baik dan mampu menunjukkan perilakunya sebagai pemimpin.

Oleh karenanya, melihat tiga kemampuan yang harus dimiliki oleh seorang pemimpin dengan fungsinya sebagai manajer harus memiliki strategi yang tepat untuk berbagai kepentingan, misalnya :

- a) Mendayagunakan tenaga lain dari luar lembaga pendidikan yang dipimpinnya (bekerjasama) dalam meningkatkan mutu manajemen diinternal lembaga pendidikan.
 - b) Memberi kesempatan kepada para tenaga pendidik dan kependidikan untuk meningkatkan profesinya.
 - c) Mendorong dan betul-betul memanfaatkan tenaga pendidik dan kependidikan sekolah dalam menjalankan manajemen sekolah.
- 3) *Administrator* berarti kepala lembaga pendidikan berperan dalam mengatur tata laksana sistem administrasi di lembaga sehingga efektif dan efisien.

Dalam melaksanakan fungsinya sebagai administrator, secara spesifik kepala lembaga pendidikan harus memiliki kemampuan antara lain:

- a) Kemampuan mengelola kurikulum.
- b) Kemampuan mengelola administrasi peserta didik.
- c) Kemampuan mengelola administrasi personalia.
- d) Kemampuan mengelola administrasi sarana dan prasarana.
- e) Kemampuan mengelola administrasi kearsipan.

bersifat horizontal yaitu lebih mendudukan sekolah sebagai institusi sosial religius, yang jika dilihat dari struktur hubungan antar manusianya, dapat diklasifikasikan ke dalam tiga hubungan, yaitu: (1) hubungan atasan-bawahan, (2) hubungan profesional, (3) hubungan sederajat atau sukarela yang didasarkan pada nilai-nilai religius, seperti: persaudaraan, kedermawanan, kejujuran, saling menghormati dan sebagainya. Hubungan atas-bawahan menggarisbawahi perlunya kepatuhan dan loyalitas para guru dan tenaga kependidikan terhadap atasannya, misalnya terhadap para pimpinan sekolah, kepala sekolah dan para pimpinannya, terutama terhadap kebijakan-kebijakan yang telah menjadi keputusan bersama atau sesuai dengan aturan yang berlaku. Karena itu bila ada pelanggaran terhadap aturan yang telah disepakati bersama, maka harus diberi tindakan yang tegas selaras dengan tingkat pelanggarannya.

Hubungan profesional mengandaikan perlunya penciptaan hubungan yang rasional, kritis dinamis antar sesama guru atau antara guru dan pimpinannya untuk saling berdiskusi, asah dan asuh, tukar-menukar informasi, saling berkeinginan untuk maju serta meningkatkan kualitas sekolah, profesionalitas guru dan kualitas layanan terhadap peserta didik. Dengan perkataan lain, perbincangan antar guru dan juga antara guru dengan peserta didik lebih banyak berorientasi pada peningkatan kualitas akademik dan non-akademik di sekolahnya. Sedangkan hubungan sederajat atau sukarela merupakan hubungan

Sebagaimana yang disebutkan oleh Hicman dan Siva dalam Purwanto (1984) bahwa terdapat tiga langkah untuk mewujudkan kebudayaan, yakni: *commitment*, *competence* dan *consistency*. Sedangkan seperti yang telah disebutkan di atas bahwa nilai-nilai yang disepakati tersebut bersifat vertikal dan horizontal. Yang vertikal berwujud hubungan warga lembaga pendidikan dengan Allah dan yang horizontal berwujud hubungan warga lembaga pendidikan dengan sesamanya dan hubungan mereka dengan alam sekitar.

b. Tataran praktik keseharian

Pada tahap ini, nilai-nilai keagamaan yang telah disepakati tersebut diwujudkan dalam bentuk sikap dan perilaku keseharian oleh semua warga sekolah. Proses pengembangan ini dapat dilakukan melalui tiga tahap:

- 1) Sosialisasi nilai-nilai agama yang telah disepakati sebagai sikap dan perilaku ideal yang ingin dicapai pada masa mendatang di lembaga pendidikan.
- 2) Penetapan *action plan* mingguan atau bulanan sebagai tahapan dan langkah sistematis yang akan dilakukan oleh semua warga lembaga dalam mewujudkan nilai-nilai agama yang telah dirumuskan/disepakati.
- 3) Pemberian *reward* terhadap warga lembaga, seperti guru, tenaga kependidikan, atau peserta didik sebagai usaha pembiasaan (*habit formation*) yang menunjukkan sikap dan perilaku

- b. *Persuasive strategy*, yang dijalankan lewat pembentukan opini dan pandangan masyarakat atau warga lembaga pendidikan. *Persuasive strategy* ini akan mudah berhasil jika didukung dengan adanya iklim sekolah yang kondusif. Lingkungan sekolah yang aman dan tertib, kedisiplinan dan kegiatan-kegiatan yang terpusat pada peserta didik merupakan iklim sekolah yang dapat menumbuhkan budaya religius di sekolah. Strategi kedua dapat dikembangkan melalui pembiasaan. Misalnya membiasakan membaca Al Qur'an atau bahkan hafalan surat yasin sehingga akan terbentuk budaya religius baru.
- c. *Normative re-educative*. Norma merupakan aturan yang berlaku di masyarakat yang dapat termasyarakatkan melalui *education* (pendidikan). *Normative* digandengkan dengan *re-educative* akan menanamkan sekaligus mengganti paradigma berpikir yang lama dengan yang baru. Strategi ketiga ini dapat dikembangkan melalui pendekatan persuasif, keteladanan atau mengajak warga sekolah cara yang bijaksana disertai memberikan alasan dan prospek baik yang bisa meyakinkan mereka. Contohnya ialah mengajak warga sekolah untuk selalu sholat berjama'ah. Yakni dengan memberikan gambaran pahala dari sholat berjama'ah dan juga hal-hal positif tentang sholat berjama'ah agar warga sekolah yakin dan dapat melaksanakannya.

non formal menjadi tempat persinggahan selanjutnya bagi seorang siswa. Walaupun telah dicanangkan sistem full day school yakni dalam istilah mudahnya adalah sekolah dari pagi sampai sore, tetap saja bagi beberapa siswa masih ada yang kurang. Di lembaga pendidikan non formal mereka bisa mengembangkan bakat matematik yang mereka miliki, bahasa, atau bahkan yang sifatnya softskill. Apalagi jika di lembaga tersebut dapat memadukan antara ilmu agama dan science, antara akhlak dan kecerdasan kognitif dengan dilengkapi tempat yang nyaman untuk belajar pasti banyak dari mereka yang datang dan mau belajar di dalamnya.

Karakter tempat yang disebutkan di atas ter-ejawantahkan di lembaga pendidikan Kampoeng Sinaoe Sidoarjo. Dengan menyuguhkan tempat yang nyaman untuk belajar disertai dengan pembelajaran yang memadukan pembelajaran akhlak dan keilmuan akademik, membuat Kampoeng Sinaoe seakan menjadi lembaga pendidikan non formal terunik yang ada di sidoarjo. Karakter tempat tersebut memang sengaja dimunculkan oleh pendirinya yakni Bapak Zamroni agar siswa tidak hanya dibekali dengan pengetahuan yang sifatnya umum saja, tetapi juga mantap dalam hal akhlak. Seperti hasil kutipan wawancara dengan wakil kepala lembaga pendidikan Kampoeng Sinaoe :

karena beliau alumni pondok pesantren maka beliau membekali siswa tidak hanya dalam bidang akademik saja melainkan juga dalam pembentukan akhlak. Yakni dengan mengadakan ngaji kitab setiap hari selasa malam untuk para guru dan kamis malam untuk siswa, selain itu untuk cara berpakaian guru dan siswa mengenakan

Untuk melihat harga t tabel, maka di dasarkan pada derajat kebebasan (dk), yang besarnya adalah $n-2$. Yaitu $30-2 = 28$. Jika taraf signifikansi di tetapkan 0.05 (5%). Pengujian dilakukan dilakukan dengan uji 2 pihak maka harga t tabel adalah 2.04841

Berdasarkan hasil analisis maka diperoleh t hitung sebesar 2.140, maka $t \text{ hitung} > t \text{ tabel}$ ($2.140 > 2.04841$), maka H_0 ditolak dan H_a diterima, artinya koefisien Kepemimpinan Pendiri Lembaga Pendidikan signifikan.

2) Dengan membandingkan taraf signifikansi (p-value) dengan galatnya :

- Jika signifikansi $> 0,05$, maka H_0 diterima
- Jika signifikansi < 0.05 , maka H_0 ditolak

Berdasarkan data di atas, harga signifikansinya 0.021. Karena signifikansinya $< 0,05$ maka h_a diterima yang artinya koefisien regresi Kepemimpinan Pendiri Lembaga Pendidikan signifikan.

pemeliharaan budaya religius siswa (menggunakan cara perbandingan taraf signifikansi (p -value)), data menunjukkan $0,021 < 0,05$ maka dapat dikatakan signifikan. Hasil perhitungan regresi linear sederhana diperoleh nilai t hitung sebesar 2.140 sehingga lebih besar dari harga t tabel. Terdapat 38% variabel budaya religius dipengaruhi oleh kepemimpinan pendiri lembaga pendidikan, sisanya sebesar 62% oleh variabel lainnya. Berdasarkan pada besarnya pengaruh variabel kepemimpinan pendiri lembaga pendidikan terhadap budaya religius siswa, menandakan bahwa faktor Kepemimpinan Pendiri lembaga pendidikan cukup untuk memprediksi budaya religius siswa. Sedangkan faktor-faktor yang lain mungkin juga dapat memprediksi budaya religius siswa.

B. Saran

1. Karena cukup besarnya pengaruh kepemimpinan terhadap budaya religius siswa, peneliti mengharapkan peran yang maksimal untuk memberikan suri tauladan (contoh) yang baik bukan hanya dari pendiri lembaga pendidikan tetapi dari guru juga para staf yang ada di Kampoeng Sinaoe Sidoarjo.
2. Perlunya komunikasi dan koordinasi antara pihak lembaga pendidikan dengan orang tua peserta didik untuk lebih ditingkatkan. Karena penciptaan budaya religius siswa tidak hanya semata-mata dibentuk oleh lingkungan lembaga pendidikan, tetapi lingkungan keluarga terlebih pergaulan juga dapat mempengaruhi.

